
구양모·대리
한우개량부

우선 선발과 교배에 관해서 간단히 설명하도록 하겠다.

선발을 왜 해야 한다고 이야기한다면 개량하기 위해서는 선발하지 않

으면 안 되기 때문이다. 개량이라는 것을 간단히 설명해보면 미래집단의

집단평균치와 현재집단의 평균치의 차가 좋게 변했을 때 개량이라고 한

다. 선발이라는 것은 집단 내에서 다음 세대에 물려주기 위해 우수한 개

체를 골라내는 것이다. 선발에 의해 개량된 집단은 집단 전체의 평균곡

선이 좋은 쪽으로 움직이게 된다.

과거 육종가를 원하지 않았던 시대에는 육종가에 대하여 신경 쓰지 않

았지만, 시간이 지남에 따라서 능력 위주의 개량이 이루어지면서 육종가

에 대하여 알게 되었고 현재는 육질의 개량에 이 육종가를 사용하여 결

과를 얻고 있다. 

이제는 현재 화우등록협회에서 사용하고 있는 육종가에 대하여 설명

하도록 하겠다.

어째서 현 단위로 개량이 행해지고 있는지 자주 질문을 받습니다. 일

본의 경우에는 지역마다 다른 혈통의 소를 길 던 역사가 있어 화우등록

협회로서도 현 단위로 관리하는 것이 좋다는 생각을 가지고 있습니다.

예를 들어 효고현의 타지메라는 혈통이 있는데 이 혈통은 육질이 좋은

쪽으로 주로 개량이 이루어진 계통이다. 돗토리현의 케다카케라는 혈통

은 체형을 크게 만들기 위한 개량을 해왔다. 이렇게 현 마다 다른 종류의

혈통이 있는데 만약 이것을 나라에서 한 가지 기준으로 개량을 한다면

한 가지 혈통만 남게 되어 유전적 다양성을 잃어버릴 가능성도 있는 것

이다. 실제로는 지금에도 돗토리현의 케다카케 혈통에도 육질이 괜찮지

만, 그래도 현 단위로 개량을 하고 있다.

이상은 배경에 대하여 설명을 하 고, 이제부터 사무적 흐름을 설명하

일본화우연수 (Ⅱ)
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도록 하겠다.

우선 지부에서 데이터를 수집하는데 지부에서

본부로 데이터가 오는 방법에는 2가지가 있다. 한

가지는 보고서에 의한 방법, 또 한 가지는 전화선

을 통한 데이터 전송방법이다. 수집되는 데이터는

현 단위로 보고되는데 두수가 많은 현은 수만 건

에이르기도한다. 이데이터의발송방법으로서보

고서는 아무래도 양이 많아 귀찮고 시간이 많이

걸리기 때문에 요즘에는 거의 컴퓨터를 이용한 데

이터 송부를 하고 있다. 본부에서도 수만 건의 데

이터를 직접 입력 시 매우 많은 시간이 걸리게 되

므로 이미 입력된 데이터를 받아 이용하고 있다. 

방금 현 단위로 개량된다고 했는데 이 육종가

의 데이터도 주로 현 단위에서 태어나고, 성장하

고, 도축된 소의 데이터를 현 단위로 수집하고 있

다. 일본 화우의 경우 생산된 농가에서 태어난 소

들은 비육농장으로 이동하 기 때문에 데이터 수

집에 어려운 부분이 있었다. 그러한 대책의 한가

지로서국가에서운 하는전국지육데이터베이스

가 가축개량센터 등 여러 곳에 있어, 이 자료들을

공유하는 것으로 어느 현에서 생산되고, 비육되었

는지 알 수 있게 되었다. 가축개량센터가 관리하

고 있는 것은 바코드 이표번호 뿐이다. 격부협회

의 지육데이터, 화우등록협회는 혈통데이터를 가

지고 있어 데이터가 따로 따로 분리되어 있다. 이

를 이용하기 위해서는 일단 신청자가 바코드 이표

번호를 가축개량선터에 제출해야 한다. 그러면 가

축개량센터에서는 이 번호를 격부협회와 화우등

록협회에 보낸다. 그러면 그 이표번호에 맞는 지

육데이터와혈통데이터를가축개량센터로보내주

면 가축개량센터에서 데이터를 모아 신청자에게

돌려준다. 『이는 신청자가 원할 시에 이루어지면

국가와 공익의 목적을 가진 경우가 아니면 혈통데

이터를 외부로 나가지 못하게 하고 있다. 모든 데

이터를 한곳에 모으는 것이 빠르고 좋지 않느냐는

지적도있지만혈통데이터라는것은화우등록협회

에 있어 생명과도 같은 것이므로 이것을 넘겨주면

화우등록협회는 생명을 잃어버리는 것과 같게 되

는 것이다.』

국가에서 의뢰를 하여 매년 1~2회에 걸쳐 데이

터 분석을 행하고 있습니다. 중심이 되는 자료는

혈통, 지육, 비육데이터 이 3가지가 중시되고 있

습니다. 이 세 가지 자료를 이용하여 분석을 행하

고 있는데 분석모델은 다음과 같습니다.

상기 모델의 효과를 측정하는 이유를 설명하면

우선 대환경효과의 성별의 경우 암소와 거세 수소

로서는 고기 성적에 차이가 나기 때문에 그 차이

를 보정하기 위해 측정하고 있습니다. 이러한 효

과를 측정하고 있는 이유는 일본의 지육성적의 경

우 각 현마다 약간의 차이가 있기 때문에 이것을

보정하기 위하여 측정하고 있습니다.

현 단위로 육종가 평가가 가능한 원인은 10년

전과 비교할 때 지육성적이 훨씬 좋게 되었기 때

문입니다. 현재 근내지방도(BMS)가 총 12단계로

되어 있지만, 실제로 요즘 도축되는 지육의 경우

거의 7단계 이상 나오고 있습니다.

화우등록협회 육종가 분석모델

●모수효과(母數效果)

대환경효과 성별, 도축년도, (도축장)

회 귀 월령, 근교계수

●변량효과(變量效果)

비육농가
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계절효과의 경우에는 개인적으로 측정하는 것

이 좋다고 생각하고 있지만 현재로서는 측정하고

있지 않으며, 육종가의 경우 5년마다 모델을 다시

검토하고 있기 때문에 바뀔지 안 바뀔지 모르겠지

만 10년이나 계속되고 있는 현재의 모델을 다음에

바꿀 수 있도록 생각하고 있습니다. 농가의 경우

에는 현에 따라 측정하는 곳이 있고, 측정하지 않

는 현이 있습니다. 그 이유는 경매가 있는 곳의 경

우와 없는 경우 보는 차이가 많기 때문에 현에 따

라 측정하는 곳과 측정하지 않는 곳이 있습니다.

회귀계수로서 월령이 증가하는 계수(2), 근교계

수가 감소하는 계수(1)로 두고 있습니다.

변량효과는 비육농가만 사용하고 있습니다.

지육형질의 육종가 평가를 사용할 경우에 대한

장점과 단점에 대하여 설명하겠다.

장점은 지육형질의 개량이 진행되었다는 것과

개량의 성과를 수치로 표현하는 것이 가능하게 되

었다. 간접검정이란 종모우의 송아지를 8두 이상

거세우로 만들어 21개월 령 이상 비육한 것을 말

하는 것이다.(후대검정) 그 수치의 평균치가 간접

검정의 결과 다. 간접검정이 이루어지기 전에는

평균치에 변화가 없었다. 근내지방도의 유전율은

0.5인데 이는 부모의 유전자가 절반 정도 자식에

게 향을 준다는 것을 의미한다. 그래프를 보면

1987~1993년까지(S62~H5년) 그래프가 변하지 않

는 것을 알 수 있는데, 이것은 육종가를 보지 않고

직접적인 계측치 만을 가지고 개량해 왔기 때문이

다. 그 뒤로부터는 점점 그래프가 상승하는 것을

알 수 있는데 이것은 1990년(H2년)부터 육종가에

기초한 검정을 시작하여 그 결과가 1994년(H6년)

부터나왔기때문이다. 그래서현재는간접검정(후

대검정)의 결과가 좋게 나오게 되었다.

앞에서 이야기했던 개량의 결과를 수치로 표현

하는 것이 가능하게 되었다는 것을 알 수 있는 그

래프를 보기로 하자.

A현의 종모우의 근내지방도의 육종가의 연차

추이라는그래프는1965~1995년까지의성적을시

뮬레이트한 것이다. 그래프를 보시면 알겠지만 육

종가에 의한 선발 개시를 하기 전에는 육종가가

안정적이 아니라 위아래로 요동쳤는데, 육종가를

이용한 선발을 한 뒤부터 안정적인 곡선을 그리며

상승하기 시작하 다. 앞으로 돌아가면 알겠지만

장점은 현장에서의 검정이 가능하게 되었다.

육종가 평가가 되지 않았던 때에는 되도록 환

경적인 면을 동일하게 해주어야 하기에 스테이션

검정을 하 지만 육종가가 가능하게 되면서 성별

이나, 도축나이 등 환경에 대한 오차를 보정할 수

있게 되어 검정에서 한계가 없어지게 되었다. 그

내용을 나타낸 것이 다음의 표이다. 

<간접검정우의 지방교잡 평균치의 추이>

<A현 종모우의 지방교잡 육종가의 연차 추이>
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성별의 경우에는 간접검정의 경우 거세우 뿐이

지만 현장후대검정에는 제한이 없다.

월령의 경우에는 간접검정의 경우에는 21개월

령이라고했지만개체마다조금차이가있어20~22

개월 령 사이이고 현장후대검정은 현의 평균정도

의 월령이 된다. 평균정도로 잡은 이유는 너무 어

리거나 너무 나이가 흩어져 있으면 결과를 분석하

기 어려워지기 때문에 조사우에서 취득한 정보의

신뢰기한의 경우 간접검정은 2개월 정도로 매우

짧지만 현장후대검정의 경우 6개월 정도로 상대

적으로 길다. 하지만 되도록 짧은 기간 내에 육종

가를 분석해주는 것을 원칙으로 하고 있다.

조사우의 경우 간접검정은 8두 이상으로 되어

있고 현장후대검정은 15두 이상으로 되어 있는데

이는 육종가의 신뢰도를 높이기 위해서이다.

육종가를 위주로 개량을 해나가면서 번식능력

이 경시 당하게 되는데 어떻게 번식능력을 좋게

할 것인지를 생각하고 있습니다.

번식능력을 높이는 한 방법으로서 간접적인 선

발로 외모를 중심으로 선발하는 방법이 있습니다.

우선 간접 선발 요인의 한가지로서 분만간격이 짧

은 것이 좋다는 얘기도 있지만 암소는 2산 뒤에

능력을 평가해도 별 의미가 없는데, 이는 시간이

흘러도 의미가 없게 된다. 되도록 빨리 선발하기

위해서 등록심사 시(20개월 령 전후) 선발을 한다. 

방금 전 외모, 체형으로 육종가를 내면 어떤가

하는 생각과 같은 것이지만, 그렇게 육종가를 내

는 것으로 번식능력도 좋아진다는 생각을 하고 있

습니다. 

체형이큰것은분만간격이길어지는경향이있

는데 체형이 커지면 송아지도 커지기 때문에 그만

큼자궁이받는손해도커서

회복하는데 시간이 많이 걸

릴 것이라고 추측해 봅니다.

분만간격은 환경의 향

이커서유전율은0.1정도입

니다. 따라서생산농가의힘

으로커버할수있다고생각

합니다. 그래서체척이나후

구 쪽은 제외시키고 전구나

머리, 목이좋은방향으로개

량해 나가자는 생각을 가지

고 있습니다.

기재법심사라고 해서 25<육종가 및 정확도 조회화면>

검사우의 성별 거세우 제한없음
월 령 20~22개월 령 미만 현의 평균정도

조사우 매입기간 2개월 미만 6개월 이내
조사우 두수 8두 이상 15두 이상
비육장소 시험장 일반농가에 가능
선택지표 조사우의 평균치 종모우의 평균치

구 분 간접검정 현장후대검정

표 1. 간접검정과 현장후대검정법의 비교
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군데를 보는 심사가 있는데, 이는 피부의 두께를

빼고 유전상관이 전부 (-)값 및 싼 값 위주이며, 좋

은 경우를 골라 가면 어깨붙임, 체상선, 털의

도, 털의 질, 유발의 질, 뼈의 굵기 등입니다. 다음

은 골격의 건전성, 몸의 조임과 관련 있는 것들로

는어깨붙임, 뼈의굵기(얇을수록좋다), 체상선등

이고, 여기서 한 가지 고찰을 해보면 분만이라는

것은 체형이 확실하지 않으면 분만을 잘할 수 없

기 때문에 골격이 잘 되어있거나 몸이 건강하면

분만간격이짧아진다고생각합니다. 털의 도, 유

방의 질, 털의 질, 피부의 두께 이러한 것들은 피

부, 털에서 받는 자질의 정도와 관련되어 있는데

이 형질들이 선택된 이유는 발정 증거들을 발견하

는데 수월하기 때문이라고 생각하고 있습니다. 몸

의 품위 같은 것은 잘 알기 어려운데 쉽게 이야기

해서 소를 볼 때 이 소는 보기 좋나 나쁘구나 하는

형질이며, 좋은 체형을 하고 있다면 골격 또한 좋

기 때문에 분만간격이 짧아져서 좋습니다.

근래에 들어 화우의 심사를 재검토하는 계획이

있는데 그 이유 중 하나로 현재 번식능력이나 분

만간격이 경시 당하는 경향이 있으므로 이 상태로

가면 전구, 중구, 허벅지 등 이 부분들은 체적에

관련된 부분으로 이 부위들의 심사 득점은 약 6할

정도 된다. 이것을 6：4 비율에서 5：5 정도로 옮

기는 쪽이 좋다는 생각을 하고 있습니다. 체적, 균

형 부분은 균형의 경우 뼈를 포함하고 있어서 체

적과 균형을 분리하는 것이 좋다는 생각을 가지고

있습니다.

다음으로는 유전적 다양성이 없어지고 있는 부

분에 대해 설명하도록 하겠습니다. 

일본에는 화우의 종모우가 1,800여두 정도 있

지만 실제로 잘 쓰이고 있는 10마리 정도가 전체

의 47%를 차지하고 있습니다. 더욱이 이 10두 중

에는 실제로 혈통이 이어져 있는 것들이 있어서

근친이 걱정됩니다. 가계도로 평가해 보면 좀 더

줄어 들것이라고 말하고 있습니다. 화우는 60만두

정도 있지만 극단적으로 말해서 23두의 종모우만

있으면60만두의암소에정액을넣을수있습니다.

한 마리, 한 마리의 근친계수는 낮게 느껴지지만,

집단 전체를 살펴보면 약 6% 정도로 상당히 높다

는 것을 알 수 있습니다.

이렇게 된 원인은 무엇인가 하면, 어느 현에 가

보아도 비슷해 보이는 집단이 생겼기 때문입니다.

종모우 중 평무승, 북국 7의8, 문차량, 미진복, 복

등은 전국에서 이용이 가능하며 가축개량사업

단 또는 개인이 만든 종모우로서 현에서 만든 것

이 아니라 전국에서 자유롭게 사용이 가능한 것

들입니다. 만약 근친계수가 올라가서 뒤늦게 막

으려고 해도 막기가 힘든 것들입니다. 어느 현에

가더라도 이것들을 넣은 암소가 있는 것이기 때

문입니다. 예전까지 각 현 단위로 갈라져 각각의

특징을 유지하고 있었지만 이제는 각 현에서 같

은 종모우를 써버려서 일본 전체가 하나의 집단

이 되어 버렸습니다. 일본화우는 일본 밖에 없기

때문에 폐쇄적으로 개량을 해나갈 수밖에 없습니

다. 이를 위해서는 각 현 단위로 각각 다른 집단

을 보유하는 것이 막혔을 경우 교류도 가능해지

기 때문에 화우라는 종을 유지하는 것이 가능하

게 되는 것입니다.

마지막으로 다양성을 유지하기 위해서 한 개의

현 내에서도 몇 개의 계통을 가지도록 해야 합니

다. 그리고 각각 현 내에서 독자적인 유전자 집단

을 가져야 합니다. 지금 화우등록협회에서 노력하

고 있는 것은 각 현에 묻혀있는 혈통을 찾아내서
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생시 23.9 29.9 35.9 32.9 39.0 45.2 5 124.3 148.1 171.9 
1 36.4 45.6 54.7 47.6 56.6 65.6  6 149.4 178.1 206.7 
2 52.0 65.1 78.1 65.9 78.2 90.5 7 175.9 209.6 243.3
3 70.3 87.9 105.5 87.4 103.7 120.1 8 203.2 242.2 281.1 
4 90.7 113.4 136.0 111.8 132.7 153.7 9 231.0 275.3 319.5 
5 112.4 140.5 168.7 138.6 164.6 190.6 10 258.8 308.4 358.0 
6 134.8 168.5 202.3 167.3 198.6 229.9 11 286.2 341.1 395.9 
7 157.2 196.5 235.8 197.0 233.9 270.8 12 313.0 372.9 432.8 
8 178.9 223.7 268.5 227.3 269.9 312.4 13 338.7 403.6 468.5 
9 199.7 249.6 299.6 257.5 305.7 354.0 14 363.3 432.9 502.5 
10 219.0 273.8 328.6 287.1 340.9 394.6 15 386.6 460.7 534.7 
11 236.9 296.1 355.4 315.7 374.8 434.0 16 408.5 486.8 565.0 
12 253.1 316.4 379.7 343.0 407.2 471.4 17 429.0 511.2 593.3 
13 267.6 334.6 401.5 368.7 437.7 506.8 18 448.0 533.8 619.6 
14 280.6 350.8 421.0 392.7 466.2 539.8 19 465.5 554.7 643.8 
15 292.0 365.0 438.1 414.9 492.6 570.3 20 481.6 573.9 666.1 
16 302.0 377.6 453.1 435.3 516.9 598.4 21 496.4 591.4 686.5 
17 310.7 388.5 466.2 454.0 539.0 624.0 22 509.8 607.4 705.1 
18 318.3 398.0 477.6 470.9 559.1 647.3 23 522.0 622.0 722.0 
19 324.9 406.1 487.4 486.1 577.2 668.2 24 533.1 635.2 737.3 
20 330.5 413.2 495.9 499.9 593.5 687.1 25 543.1 647.2 751.2 
21 335.4 419.2 503.1 512.2 608.1 704.0 26 552.2 657.9 763.7 
22 339.5 424.4 509.4 523.1 621.1 719.1 27 560.3 667.6 774.9 
23 343.0 428.9 514.7 532.9 632.7 732.5 28 567.6 676.3 785.1 
24 346.1 432.6 519.2 541.6 643.0 744.4 29 574.2 684.2 794.1 
25 348.6 435.9 523.1 549.3 652.1 755.0 30 580.1 691.2 802.3 
26 350.8 438.6 526.4 556.0 660.2 764.3 
27 352.7 440.9 529.2 562.0 667.3 772.6 
28 354.3 442.9 531.5 567.3 673.6 779.8 
29 355.6 444.6 533.6 572.0 679.1 786.2 
30 356.8 446.0 535.3 576.1 684.0 791.8 
31 357.7 447.2 536.7 579.7 688.2 796.8 
32 358.5 448.2 537.9 582.8 692.0 801.1 
33 359.2 449.1 539.0 585.6 695.2 804.9 
34 359.8 449.8 539.9 588.0 698.1 808.2 
35 360.3 450.5 540.6 590.1 700.6 811.2 
36 360.7 451.0 541.2 592.0 702.8 813.7 
37 361.1 451.4 541.8 593.6 704.8 816.0 
38 361.4 451.8 542.2 595.0 706.5 817.9 
39 361.6 452.1 542.6 596.3 707.9 819.6 
40 361.9 452.4 542.9 597.4 709.2 821.1 
41 362.0 452.6 543.2 598.3 710.4 822.4 
42 362.2 452.8 543.4 599.1 711.3 823.6 
43 362.3 453.0 543.6 599.9 712.2 824.6 
44 362.4 453.1 543.8 600.5 713.0 825.4 
45 362.5 453.2 543.9 601.0 713.6 826.2 
46 362.6 453.3 544.0 601.5 714.2 826.9 
47 362.7 453.4 544.1 602.0 714.7 827.4 
48 362.7 453.5 544.2 602.3 715.1 827.9 

월령
월령

번식우
하 중 상

흑모화우 체중 측정치(kg)

※흑모화종정상발육곡선. 2004. 전국화우등록협회

종우
하 중 상

거세비육우
하 중 상
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일본 화우연수 (Ⅱ)

발굴해 내어 재구축하는 것입니다. 현재 5년에 한

번 전국공진회가 개최되고 있는데 이 공진회에 계

통별 암소군 이라는 종목을 만들려고 하고 있습니

다. 이 종목의 준비를 각 현에서 준비하고 있어서

묻혀 있는 계통을 찾아내게끔 하고 있습니다.

위의 표는 2004년도 흑모화종 정상발육곡선을

나타낸 표로서, 한우와 비교했을 시 체중의 차이

가 많이 남을 확인할 수 있습니다. 표에서는 체중

에 대한 자료만 제시하 으며, 그 외 체형측정치

에 관한 사항도 포함 되어 있습니다.

번식우, 종우그리고거세비육우의구분으로화

우 심사 및 전국공진회 출품우 심사 그리고 개체

사양관리에 중요하게 이용하고 있습니다. 발육곡

선으로 개월령별 개체의 체중 및 체형에 대해 어

느 정도 자라고 있는지 확인이 가능하며, 이에 의

거하여 개체별로 사양시스템을 적용시키고 사육

하고 있습니다.

●요약 및 결과

화우등록협회의육종가분석은1994년도부터시

작되었으며, 육종가를 평가하기 위해 1990년부터

검정을 실시하여 왔다.

현재육종가를분석하는데사용되는Package 및

Program은 REML package를 사용하여 유전모수

및 분산, 공분산을 추정하며, Fortran program을

이용하여 개체의 육종가를 구하고 있으며, 신뢰도

는 대부분 0.8~0.9이상으로 상당히 높게 나왔다.

신뢰도가 이처럼 높게 추정되게 되면 개체를 선발

할때우리나라처럼초음파라던지, 기존자료를활

용하여 대조해본다던지 하는 작업은 더 이상 할

필요가 없는 것이다. 육종가만 가지고 수치가 높

은 개체를 선발만 하면 고도의 개량량을 보일 수

있는 것이다. 이는 정확한 혈통 자료와 검정자료

가 매치되지 않으면 어려운 부분으로 화우등록협

회에서도 상당히 자랑하는 눈치 고, 연수받는 우

리들 또한 상당히 감명 받고 부러웠던 부분 중의

하나 다.

육종가를 분석하는데 있어, 혈통 자료가 없으

면 육종가를 추정할 수 없다. 이는 반대로 검정자

료는 있고 혈통 자료가 없으면, 육종가를 추정할

수 없지만, 혈통 자료가 있고, 검정자료가 없다하

더라도 육종가의 추정은 가능하다. 그만큼 종축의

육종가를 평가하기 위해서 가장 중요한 것은 혈통

자료다. 우리나라의 경우도 가축을 개량함에 있어

가장 중요시되는 것이 유전능력 평가 즉 육종가

평가인데, 이를 보다 정확하고 확실하게 하기 위

해서는 본 회의 혈통 자료가 정확해야 한다는 것

이다. 이처럼 본 회의 역할은 가축을 개량함에 있

어서 중요한 부분이고 중요한 역할을 기대할 수

있지만, 현재로서는 그러한 부분에 있어 화우등록

협회와 비교해 봤을 때, 많은 아쉬움과 안타까움

을 느끼게 되었다.

화우등록협회의육종가분석모델에서암소의경

우 산차를 포함시키지 않고 있는데, 기존의 분석

모델 때문에 산차를 넣고 있지 않으며, 산차를 넣

지 않아도 크게 문제는 되지 않지만, 향후 모델을

수정할시염두에두고변경할생각이라고하 다.

등록증에 육종가를 표시해주는 항목은 지육성

적에관한부분만서비스해주고있었다. 하지만협

회 업무의 중심이 되는 체척치는 외모심사부분에

대해서육종가를평가하여서비스를해야되지않

느냐는 질문에, 현재까지는 체척치와 외모심사형
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질을 평가하고 있지 않지만, 꼭 해야 된다고 생각

하고있으며, 예비분석으로도실시된바있다고하

다.

우리나라 한우 고등등록 심사 시 일본 보다 환

경적인 요인이 많다. 일본은 고등 심사 시 개체를

평탄한 평지로 데리고 나와 보정시킨 뒤 체척하게

되면 한 부위에 4~5번 정도 체척하고 있었다. 우

리나라의 경우 일본과는 달리 우사 내에 들어가서

체척을 하고 있기 때문에 측정자 및 환경에 따라

체척치의 오차범위가 2~3㎝정도 나타나고 있다.

외모심사의 경우 본회 직원의 눈높이가 비슷하도

록 훈련을 받고 있기 때문에 어느 부위가 좋은지

나쁜지에 대해 점수를 동일하게 부여 할 수 있지

만, 앞의 체척치의 오차범위 때문에 data로 이용

하기에회의적인시각이있는데, 일본의경우는체

척을 할 때 사람에 따라 조금씩 다를 수 있을 거라

는 생각은 기본적으로 가지고 있었다.

일본은 2~3㎝ 정도까지는 차이가 나지 않고 그

이하이기 때문에 큰 차이가 없을 것이라 생각하고

있고 체고 같은 경우에는 심사 시에 중요한 부분

으로 한 사람이 측정을 하면 나머지 두 사람 정도

가 옆에서 지켜보며 체척기가 기울여졌는지 등의

잘못된 실수를 지적해 주기에 큰 차이가 없다고

한다. 일본의 경우 등록심사를 할 때 모두 체고를

기본으로 측정하는데, 한 마리씩 우사 밖으로 끌

고 나와 측정을 실시하게 된다. 심사할 때에는 농

가에서는 소를 깨끗이 정돈하여 심사원을 기다리

고 있는다고 한다. 이렇게 된 것은 1948년경 초대

회장이 그렇게 하지 않으면 심사를 해주지 않았기

때문에 지금의 경우 수월하게 심사를 할 수 있게

되었다고 하며, 한국의 경우 갑자기 일본처럼 하

려면 좀 힘이 들것 같다고 한다. 일본에서도 지금

까지해왔던것을계속하는것에는문제가없지만,

새로운 것을 시도하려면 농가에서는 많이 귀찮아

하고 불평불만도 많아진다고 한다.

체척치점수를가지고표준화지수(편차치)를이

용하여 그 지수 값으로 서비스해도 문제가 없느냐

는 질문에, 문제가 없다고 생각 하며, 일본에는 편

차치라는 것이 있는데 주로 시험에서 사용하고 있

다고 한다. 어려운 시험이나 쉬운 시험 등 점수에

각각 차이가 있는데 이 속에 수험자의 능력이 얼

마나 되는지 알아내는데 편차치가 쓰이고 있다고

한다. 예전에 화우의 종모우 성적을 이 편차치로

낸 적이 있었는데 지금은 쓰이지 않고 있다. 그 이

유는 농가나 일반인들이 이해하기 어렵기 때문이

라고 한다.




